

# El Norte de Galicia

## DIARIO POLITICO Y DE INFORMACION

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

### LA LUCHA ELECTORAL

#### ORGANIZACION

Periodico tan autorizado dentro del partido conservador como *La Epoca*, escribe, en el lugar preferente de su número recibido anteaer, lo siguiente:

«No es exacto, como afirma *El Liberal*, apreciando con evidente apasionamiento el resultado de las elecciones, que los partidos llamados históricos carezcan de masas y de fuerzas.

Pero si no carecen de masas y de fuerzas, es evidente que, así los liberales como los conservadores, necesitan vigorizar su organización. Un ejército numeroso puede ser batido por otro inferior en número, si éste le supera en organización y en entusiasmo.

Sin admitir, por tanto, la tesis de *El Liberal*, creemos, si, que lo mismo los fusionistas que los conservadores están en el caso de cuidar más de su organización y de prepararse para otras luchas de esa clase.

De nada sirve que un partido cuente con numerosas fuerzas en un distrito, si esas fuerzas no están organizadas, si los que las componen no se conocen ó poco menos, si no hay una dirección local reconocida, si previamente no se hacen ciertos trabajos indispensables para acudir á la lucha en buenas condiciones. ¿Quién puede dudar, por ejemplo, que en ciertos distritos de Madrid cuentan los conservadores con verdadera fuerza, y quién puede negar que lo que falta es organización?

Los comités tienen inconvenientes que no se nos ocultan; pero, en cambio, ofrecen ventajas que no es posible negar. Buenos ó malos, mientras no se dée otra fórmula que permita sustituirlos en buenas condiciones, hay que contar con ellos. Pero no basta que los comités existan, sino que es indispensable que se reúnan y que trabajen, que procuren conocer las fuerzas propias y la de los adversarios, que cuiden de la rectificación del Censo, que hagan propaganda y que estimulen á los perezosos y á los tibios.

El partido conservador, y hablamos de él especialmente porque es el que más nos interesa, debe penetrarse de la exactitud de lo que decimos y convencerse de que el secreto del éxito está en la organización.»

Ni escritas para Lugo serían de más actualidad aquí, ni más convenientes las frases del órgano autorizado del partido conservador.

Organizada provisionalmente y á última hora una junta electoral en este distrito, ya se vé á dónde ha llegado. Fue tal su éxito desde los primeros momentos, que los dos partidos liberales han querido pactar con el conservador, el uno con independencia del otro, para derrotar al contrario, y cuando han visto que aquél no se prestaba á tales convicciones, porque el momento histórico, según frase de moda, era el menos á propósito para ellas, se unieron los dos partidos liberales para ir unidos, y aun que acaso con ósculo de Judas, á los comicios, á vencer de cualquier modo, y á sacar de las urnas concejales, sin tasa ni medida.

Ni aún así podían lograr la realización de sus poco meditados planes, y les fué preciso acudir á los medios reprobados que se pusieron en práctica en Hombreiro, y que seguramente deben pesar hoy como losa de plomo sobre el alma del neirismo, que hasta la fecha había guardado, con esmero y cuidados de vestal, el diploma de suprema corrección en su partido, víctima siempre, según él, de los abusos del poder y de las coaliciones de sus adversarios.

Aún después de tales sacrificios y de proclamarse el imperio del amor propio y del egoísmo político, rompiendo todo vínculo con el partido conservador, partido de orden y de gobierno, llamado á tener mañana en sus manos el poder, ante el que seguramente se presentarán, como de costumbre, proclamando la ley de concordia, neiristas y quiroguistas, aun

después de violencias tales y conducida tan antipolítica y tan contraria á los antecedentes de ambos partidos, que, para llevarla á la práctica, parecía necesario pasar antes por el libro de suslazañas el carbón de Isaias, los conservadores figuran en las estadísticas de la elección con solo medio centenar de votos menos que los candidatos de esa coalición inverosímil.

Si, pues, la organización fuere permanente y viniese funcionando de antiguo, el resultado de sus gestiones sería completo. Bien claramente lo dice *La Epoca*: «El secreto del éxito está en la organización»; y como el partido conservador no puede dejar de existir, como no es lícito á sus huestes disolverse, porque intereses permanentes y fundamentales de la sociedad demandan su intervención en los negocios públicos, aunque neiristas y quiroguistas hayan visto estas cosas con el criterio de un cacique vulgar, sin cultura política, como el partido conservador, en fin, está obligado á vivir, tiene necesariamente que organizarse, de modo permanente, si sus sacrificios y sus abnegaciones no han de estar á merced de la audacia de una mesa electoral.

### EXTRANJERO

#### LAS INDEMNIZACIONES PARLAMENTARIAS EN ITALIA

Dice la prensa de Roma que al renunciar a la vida de las Cámaras italianas será presentado á las mismas un proyecto de ley concediendo una indemnización anual á los miembros del Parlamento.

Hasta ahora los diputados italianos disfrutaban solamente del privilegio de viajar gratis en los ferrocarriles. Dado el aumento considerable que ha tomado en aquellas Cámaras el partido democrático, existen actualmente, según parece, algunos diputados de ese partido que se ven en la necesidad de renunciar el acta por carecer de recursos para vivir en Roma.

Hace pocos días, el Sr. Barbato, uno de los jefes del partido socialista italiano, tuvo que renunciar, por la causa antes mencionada, al distrito que dejó vacante Imbriani.

El periódico socialista *Avanti* ha publicado recientemente los nombres de diez diputados que no pueden asistir á la Cámara, porque lo limitado de sus medios pecuniarios les obliga á permanecer en sus provincias respectivas.

Si llega á votarse el proyecto serán cubiertos en parte los gastos que originan con la reducción de la lista civil del rey Víctor Manuel, reducción propuesta hace poco por el monarca á las Cámaras.

La lista civil del soberano, que era de 16 millones de liras, quedará reducida á 14.

#### NOTICIAS DE LOS ESTADOS UNIDOS

Annuncian los periódicos de Nueva York que la actriz inglesa Patrick-Campbell dará á conocer en uno de los teatros de dicho capital el drama *Mariana*, de D. José Echegaray.

El millonario Mr. Duke ha organizado en Cincinnati un trust del tabaco, con un capital de 12 millones de pesos.

Frank Gould acaba de pedir la mano de la archimillonaria miss Helen Kelly. El novio es uno de los hijos del difunto Fay Gould, el poderoso especulador conocido con el nombre de «rey de los ferrocarriles».

#### EL PRIMER MAPA DE AMERICA

Al llevarse á cabo hace pocos días unos trabajos de catalogado en el castillo de Wolfegg, propiedad del príncipe de Waldburg-Wolfegg, ha sido descubierto el primer mapa de América.

Fue ejecutado éste en 1507 por Martinus Waldseemüller, quien, después de América Vesputio, llamó Nuevo Mundo á las tierras descubiertas por Colón.

El atlas de Waldseemüller consta de 24 planis, y es el primero en que aparece el nombre de «América».

Además del interesante libro ha sido descubierta una notable carta marina del año 1516.

### PLUMA Y TIJERA

Tan escandalosos han sido los procedimientos electorales, que las quejas surgen de todos los espiritus rectos.

Un colega dice:

«Basta ver lo ocurrido en las dos primeras capitales del Reino, en Madrid y en Barcelona, para formarse idea de lo que es el régimen democrático en que tan orgullosamente vivimos.»

Hay que advertir que el periódico que eso escribe es un periódico liberal, que, en su sincero amor á la Monarquía, se duele de cómo la trata indirectamente el gobierno del Sr. Sagasta, quejas que traduce en las siguientes frases, de cuya gravedad, por tratarse de un partido de orden como el gamacista no cabe dudar.

Son las siguientes:

«El último Gobierno de la Regencia, lega á D. Alfonso XIII la cuestión catalana en términos tan halagüeños como son los de esa lucha á tiros y pucherazos entre regionalistas y libertarios! Y eso no es más que un detalle del cuadro de la nación en la jornada democrática de ayer. Si así están los partidos, y si esas son las consultas al país en que se ha de orientar el nuevo reinado, ¿cómo mirar con tranquilidad su advenimiento?»

Y no es solo de ese lado de donde surgen las notas de alarma.

En otro colega, también de los más serenos, leemos:

«Donde el escándalo ha alcanzado proporciones mayores ha sido en Barcelona. Ya se curaban en salud los amigos del Gobierno, anunciando, que no las *maravillitas* que ocurriesen desórdenes. Es natural. A nadie maravillan estas cosas gobernando el Sr. Sagasta. El hecho es que allí ha habido una verdadera batalla campal, en que los tiros, los garrotazos, las urnas rotas y los cristales apedreados han sido los instrumentos y efectos inmediatos de la contienda electoral. Lo más triste del caso es que incumbe en ello una grave y directa responsabilidad al Gobierno, que equivocando por completo los medios de combatir al catalanismo, se ha entregado á los republicanos y á los elementos más levantiscos de la ciudad condal, creando una situación de anarquía, que es la más desdichada propaganda que podía hacerse allí en favor de los catalanistas, y tolerando, á unos y otros, excesos de que dan muestra los desórdenes ocurridos ayer y que acaso el día de mañana imponga situaciones de fuerza que la prudencia política hubiese podido evitar.

También en Valencia se han registrado desórdenes, cosa que tampoco puede sorprender á nadie, pues hace tiempo que el principio de autoridad anda por los suelos en aquella capital.

Pero repetimos que donde los sucesos han revestido verdadera gravedad ha sido en Barcelona. Los telegramas pintan á esta ciudad llena de pánico, cerradas las puertas de las casas, y no sin motivo, puesto que han sido asaltadas algunas y reproducidas las luchas de bandos de la Fiel Media, todo en honor de la libertad y de la democracia que representa el ministerio presidido por el Sr. Sagasta.»

Todo á mayor honor de ese ministerio, que nos ha hecho retroceder á los tiempos de la partida de la porra, echando al arroyo cuanto se había hecho en contrario.

Un diario lo reconoce así en los siguientes expresivos términos:

«Lo que del conjunto resulta es que el procedimiento electoral, en manos de los hombres que hoy gobiernan, ha retrocedido á lo que era en las épocas de más triste recuerdo; y lo que esto enseña es que los anhelos, los esfuerzos, hasta los sacrificios de un partido por variar las costumbres y afirmar el principio de la singularidad electoral, son totalmente perdidos si el que le sustituye en el Poder encuentra mejor y más cómodo prepararse al triunfo á costa de la verdad del sufragio. Por ese camino, lejos de mejorar, iremos á dar espectáculos como los que ofreció en Nueva York el Tammany Hall, barrido en las recientes elecciones.»

Lo cual dá lugar á que se escriba lo siguiente:

«Muchas veces hemos censurado al Gobierno por su inacción y casi tanomas que arreprentinos de ello, porque como quiera que donde pone la mano lo parturba todo, es mucho mejor para el país que no haga nada.»

Como ha dicho un ilustre orador, á los liberales hay que agradecerles el mal que dejan de hacer.

### Página del día

#### ANARQUIA

*Es clara la diferencia que existe y se desprende de entre lo que son manos vivas y las que no son y están tan legos de ello, que tanto mal y daño han causado y vienen causando á nuestra sociedad, á la sombra de una tan cacareada libertad, degenerada en el abuso y la licencia sin límites ni freno alguno, que nos lleva y precipita al porvenir á un mar insondable de desgracias y desventuras á que nos conducen estas últimas, habidas, como las de sus antepasados, de su immoderado deseo de improvisar fortunas sin trabajo alguno, que consiguieron con la desamortización civil y eclesiástica, despojando únicamente á las corporaciones propietarias de sus bienes, que es lo que se busca ahora con las reminiscencias que de ella han quedado; razón por la que*

*creemos que el Gobierno se impondrá para satisfacer estas aspiraciones de sus adeptos, tan malvadas como injustificadas, contra la mayoría de la nación. ¿Y á esto se llama gobernar? Esta es la verdadera anarquía gubernamental, que llegará á heredar el actual monarca á su mayor edad y el fruto que recogerá esta desdichada Nación.*

N. C.

### LOS GALLEGOS EN LA ARGENTINA

#### Fiesta íntima

Numerosos hijos de esta región residentes en Buenos Aires han obsequiado con un almuerzo íntimo á D. Alberto Serantes, con motivo de la terminación de su presidencia en el Club Unión Gallega.

El acto tuvo lugar en el salón principal de la sociedad, que estaba artísticamente adornado.

En la comida figuraban platos gallegos y entre los vinos el Filiboa que cosecha en sus posesiones de Salvatierra el señor conde de Torre Cedeira.

A los postres hubo entusiastas brindis.

El Sr. D. José B. Casás hizo un cumplido elogio del patriotismo, celo y modestia que caracterizan al Sr. Serantes, y después hablaron D. Manuel Castro López, D. Casimiro Gómez, que indicó los medios de favorecer en la emigración á la patria, D. Faustino Martínez, D. Joaquín Estrach que propuso la idea de colocar el retrato del Sr. Serantes en el salón de sesiones del Club, y D. Luis Williamson.

La nueva junta directiva del Club Unión Gallega ha quedado constituida en la siguiente forma:

- Presidente, D. Hermínio Eliz.
  - Vicepresidente, D. Casto Vidal.
  - Secretario, D. José Díaz Galán.
  - Vicesecretario, D. Manuel Gerpe.
  - Tesorero, D. Manuel A. Fernández.
  - Vicesesorero, D. Alberto Serantes.
  - Bibliotecario, D. Manuel Novás.
- El Club proyecta celebrar diversas fiestas, entre ellas un gran concierto que tendrá lugar á fines del mes corriente y un baile de fantasía en el próximo Carnaval.

### INDUSTRIA Y COMERCIO

Con el nombre de Llonch hermanos y Compañía, se ha constituido en Buenos Aires una sociedad colectiva con objeto de dedicarse á negocios de comisiones y consignaciones en general.

Son socios D. Peppo Llonch Font, D. Agustín, D. German y D. Luis Llonch Borrell.

Se ha constituido en Barcelona una sociedad en comandita con el nombre de M. Mozzeto y Compañía y un capital de 30 000 pesetas para explotar la marca de ron «La Cruz Roja».

Es socio gerente con el uso de la firma social, D. Mario Mozzeto Biguaniz y comanditario D. José Escar Castolarau.

Han sido declarados en quiebra los comerciantes de Buenos Aires señores Caballero Suárez y C., á solicitud de un acreedor, nombrándose síndico provisional á D. Emilio Llano.

El balance que formula acusa un activo 192.000 pesos moneda nacional, contra un pasivo de 140.074'52.

El vapor «Petrópolis» de la Compañía Hamburguesa, que salió de Vigo el 22 del pasado, llegó sin novedad á Montevideo, el 9 del actual.

En la misma ciudad han sido declarados en suspensión de pagos los señores Ferretti Viacaba y Compañía, comerciantes almacenistas, quienes prometen á sus acreedores el pago total de los créditos en un año.

El balance formulado acusa un activo de 393.474'60 pesos, moneda nacional, contra un pasivo de 321.082'68.

Con el nombre de Vallvé y Bosch hermanos se ha constituido en Barcelona una sociedad, con un capital de 151.000 pesetas para dedicarse á la fabricación y venta de pelines y lizos.

Son socios D. José y D. Juan Vallvé

Gelabert y D. José y D. Luis Bosch Carreras, estando la gerencia y firma social á cargo de D. José Vallvé.

El vapor «Willehad» del Lloyd Norte Alemán, llegó sin novedad á Montevideo el 8 del actual.

### ELECCIONES EN GALICIA

#### EN VIGO

Las elecciones se verificaron tranquilamente, sin que ocurriese incidente alguno que interrumpiera la pacífica emisión del voto.

Los colegios estuvieron bastante animados. Resultaron triunfantes los siguientes candidatos.

#### Primer distrito

- D. Prudencio Nandín, 239 votos.
- D. Miguel Fernández Lema, 163.
- D. Francisco Molins Pascual, 152.

#### Segundo distrito

- D. Manuel Posada García, 117.
- D. Emilio Noudedeu, 58.

#### Tercer distrito

- D. Manuel Diego Santos, 71.

#### Cuarto distrito

- D. Carlos Coloret, 465.
- D. Enrique Pascual del Río, 459.
- D. Joaquín Pérez Boullosa, 393.
- D. José Quintas, 194.

#### Otros candidatos

Además de los elegidos obtuvieron votos otros candidatos:

Los socialistas reunieron en todos los distritos 84 votos para cada uno de sus candidatos los Sres. D. Nicolás Paz Pardo y D. José Araujo.

En el cuarto distrito obtuvieron 50 votos D. Vicente Méndez Quirós y otros tantos D. Adolfo Otero Rodríguez.

En el tercero votaron á D. Enrique Pérez 5 y á D. Eduardo Curty 6.

#### TUY

Escasa animación hubo en los colegios de Tuy.

Los pocos electores que acudieron á ejercitar su derecho han votado la candidatura acordada de antemano por liberales y ordoñistas.

En la futura Corporación no habrá más que dos concejales nuevos, que son D. José Pino Míguez y D. Sabino Jurado.

Los demás concejales—dice *La Integridad*—han sido reelegidos, por no haber quien quisiese formar parte de nuestra Corporación Municipal.

#### SANTIAGO

En Santiago han sido elegidos: D. Manuel Valenciano, comerciante; D. Eduardo Vilarinho, abogado; D. Manuel Pereira, maestro de obras; D. Luciano Sánchez, ex-alcaldé; D. Maximo La Riva, de la Unión Nacional, presidente del Recreo Artístico; D. Dámaso Sainz, ex-concejal; D. Pedro Pena, republicano; D. Antonio Eleizegui, catedrático de Farmacia; D. Adrián Torreira, abogado; D. Cayetano Carro; D. Segundo de la Riva, comerciante; y don Manuel Larrazendi, de la sociedad de maestros.

#### PONTEVEDRA

Resultaron animadísimas las elecciones.

Antes de las dos de la tarde había ya votado el grueso de electores.

Frente á los colegios, especialmente en el del ayuntamiento, hubo numerosos grupos durante todo el tiempo que duró la votación.

El resultado fué el siguiente: Liberales: D. Pedro Martínez, 239; D. Andrés Landín, 166.

Conservadores: D. Bernardo López Cobán, 235.

De la Cámara de Comercio: D. Benito Paratcha, 218; D. Celestino Reguera, 166.

Republicanos: D. José Juncal, 102; D. Celestino Poza, 48; D. Francisco Ziga, 28.

Los republicanos fueron derrotados.

#### ORENSE

En Orense no lucharon los conservadores.

Resultaron elegidos 6 adictos, 2 republicanos y 2 independientes.

#### FERROL

En el Ferrol resultaron triunfantes 6 republicanos, 4 monárquicos, 2 independientes y uno del colegio médico farmacéutico.